

# LE MADAWASKA

CINQ SOUS LE NUMERO

Edmundston, N.-B., 6 Septembre 1928

QUINZIEME ANNEE

## LES GRANDES FETES A WALTHAM DE LA SOCIETE L'ASSOMPTION

Deux mille délégués des Provinces Maritimes, de la Nouvelle-Angleterre et de la Louisiane prennent part à ces manifestations — Deux jours de fêtes.

Waltham, Mass., 4.—Les grandes fêtes acadiennes de Waltham se sont terminées dans une scène d'enthousiasme déjantant, lundi après-midi, salle Nutting, quand 2 000 délégués des provinces maritimes, des Etats de la Nouvelle-Angleterre et même de la Louisiane participèrent au banquet du 25ème anniversaire de la Société Nationale de l'Assomption.

A cause d'activités parlementaires à Ottawa, l'hon. E. J. Veniot, ministre des postes du Canada, ne put venir aux fêtes inoubliables du jubilé, qui tiennent la population acadienne en liesse dimanche et hier. Sa Gracieuze Mgr Patrice A. Chiasson, de Chatham, appelé à Québec par le Cardinal Rouleau, dut également se faire représenter.

Ces absences et la pluie torrentielle de ce matin en diminuent pas l'entrain patriotique des Acadiens. La Société l'Assomption, fondée en septembre 1903, en cette ville même, par un groupe de pionniers Acadiens, qui comptent maintenant au-delà de dix mille membres, a donné à l'Eglise vingt prêtres fait instruire quinze lévites et veillé au bien-être général de l'élément acadien.

Les progrès accomplis par la Société et les projets d'avenir furent les notes dominantes du sermon et des discours prononcés des descendants éminents des martyrs du "Grand Débarquement" de 1757.

Les orateurs du banquet de clôture ont atteint à une haute éloquence. L'un d'eux, le juge Arthur T. Leblanc, de la Cour Suprême du Nouveau-Brunswick, fait ressortir la justice rétributive de la Providence dans la fondation, ici même au Massachusetts où se recrutèrent en 1757 les armées coloniales qui voulaient par la force brutale effacer la plus vieille colonie française d'Amérique, au moins de deux siècles d'intervalle, de la plus grande force active de survivance ethnique des Acadiens, la Société l'Assomption.

A la grande messe solennelle à l'Eglise St-Joseph, c'est M. l'abbé François Bourgeois, aumônier général, qui démontra que la Société procure de grands bienfaits au peuple acadien, en aidant ses membres et en formant une élite. Pour ses membres, la Société procure le bien-être spirituel par la triple conservation de la langue, de la religion et des traditions. Grâce à sa caisse scolaire, le "joyau" de l'oeuvre selon le prédicateur, l'Eglise Acadienne est enrichie de vocations et la race acadienne acquiert une belle élite. La principale conquête française en Amérique fut celle des âmes qui a résisté à tout les assauts.

Les fêtes ne manquèrent pas d'incidents pathétiques. C'est d'abord les Frères séparés des paroisses de la Louisiane qui pour la première fois sont représentés par des hommes éminents. Dimanche soir, à la séance d'initiation, 150 personnes se sentaient transportées de joie quand cinq Louisianais proclamèrent avec fierté leur attachement inaltérable au vieux sol d'Acadie.

La "voix de la Louisiane" résonnait de souvenirs, hier après-midi, lorsque l'hon. Dudley J. Leblanc, commissaire du service Public de la Louisiane, apporta l'adhésion de ses milliers de Frères Acadiens à la Société l'Assomption.

Mentionnons le dernier orateur du banquet l'un des vingt prêtres protégés de la Société, M. l'abbé Louis Leblanc, de Yarmouth, Nouvelle-Ecosse, qui vint chanter l'espoir fondé par les Acadiens sur la génération de demain. L'on venait de dévoiler le tableau du fondateur de la Caisse de l'Ecolier, le vénérable Dominique Léger, l'Assomption

construit l'immortalité, s'écria le bénéficiaire de la Caisse, et par l'éducation de la jeunesse Acadienne la Société construit l'immortalité de l'Acadie qui renait plus grande que jamais des ruines de 1757.

La cérémonie religieuse du jubilé fut célébrée en l'Eglise Saint Joseph, par l'abbé Albini Leblanc, assisté des abbés Louis Surette et Louis Leblanc. A la consécration, la Garde Acadienne présenta les armes. La procession n'eut pas lieu à cause de la pluie.

Les délégués de Waltham, Lynn, Salem, Newton, Worcester, Springfield, Cambridge, Fitchburg, Leominster, Gardner, New-Bedford, North-Attleboro, des succursales de l'Ouest, de Berlin, New-Hampshire, du Maine et du Canada firent le trajet à la salle Nutting dans des automobiles décorées.

Le grand banquet, un événement dans les annales acadiennes, fut brillamment présidé par M. Clarez Cormier l'un des membres fondateurs et ancien président général, qui présenta M. Philippe Landry, président général des fêtes. Monsieur Cormier fut longuement ovationné et, à la clôture des agapes, il fondit en larmes sous le poids d'une très vive émotion suscitée par le succès extraordinaire du jubilé et la joie de voir les plus grandes espérances des fondateurs en si ebl le voie de réalisation pour la gloire et la grandeur des Acadiens.

Monsieur Cormier recula le fait que nos frères acadiens comptent maintenant trois évêques entre autres nos Seigneurs Chiasson, Leblanc, de St-Jean. Ce dernier, évêque de St-Jean, est P. Dumas Leblanc, curé de Memramouc et ancien recteur de l'Université Saint-Joseph du Nouveau Brunswick, qui répondit avec érudition et chaleur à la santé du Pape.

Le Sénateur Bilodeau, de Boston, offrit les souhaits du Commonwealth du Massachusetts. Le Maire Henry F. Beal, de Waltham, souhaita la bienvenue aux convives. Ils furent suivis par l'abbé Rosarie Richard, curé de Saint Joseph de Waltham, paroisse en majorité acadienne, qui exposa les problèmes du jour et les remèdes aux tendances modernes. Il seconda le Père Leblanc, en mettant les convives en garde contre les idées nouvelles que l'on voudrait faire entrer dans l'Eglise du Christ.

En l'absence de l'hon. Veniot et de Mgr Joseph Richard, malade à Montréal, le Dr J. V. Paquin de New-Bedford, répondit à la santé du Canada dans une heureuse improvisation qui fut interrompue par des tonnerres d'applaudissements et une ovation prolongée. Un autre Franco-Américain, l'honorable Henri Ledoux de Nashua, président de l'Union Saint-Jean Baptiste d'Amérique, parlant au nom des sociétés sœurs se fit aussi l'interprète de l'admiration et de la sympathie qu'éprouvent pour leurs frères Acadiens, les descendants des "vénus de 1760".

L'hon. Antoine J. Léger, trésorier général du Nouveau-Brunswick, et le juge Arthur Leblanc répondirent à la santé de l'Acadie. Leurs discours étaient imbus du plus pur patriotisme. Ils furent applaudis à outrance.

M. Cormier invita l'hon. Leblanc à exprimer les sentiments de ses compatriotes Louisianais et ce fut la joie poussée à son paroxysme quand celui-ci, en excellent français, exhorta la Société à tendre son champ d'action dans l'Etat du Sud ou des milliers d'Acadiens l'attendent "à bras ouverts". Il engagea les Frères du Nord à cimenter les liens fraternels par une change d'idées en plus intime. La Louisiane dit-il, a l'honneur d'être représentée au Sénat américain par un fils des déportés de 1757, l'hon. Edwin Brunsard. Les hymnes nationaux du Canada, des Etats-Unis de la France et des Acadiens furent chantés au cours des agapes.

## UN ATTENTAT A LA VIE DES DEUX CONSTABLES PROVINCIAUX PETERS ET AUBIE D'EDMUNDSTON

Les malfaiteurs plaçant de la dynamite sous leurs maisons et les font sauter au cours de la nuit de lundi à mardi dernier. — Personne n'a été blessé mais les dommages aux propriétés sont assez élevés.

Deux suspects sont actuellement en prison et leur enquête aura lieu eudi prochain. — L'un d'eux aurait fait une confession.

L'assistance eut une pensée d'admiration à l'endroit du Sénateur Pascal Poirier, de feu le Sénateur P. A. Landry, de Mgr Richard et des autres fils illustres de la race châtée en des vers immortels par Longfellow, une race "qui peut être vaincue par les armes, mais qui ne sera jamais conquise dans ce qu'elle a de plus cher" avait dit l'hon. M. Léger.

Le docteur, Albert Sormany, d'Edmundston, N.-B., dans des accents de conviction et de sincérité qui allèrent droit au cœur de son vaste auditoire, bressa l'histoire de la Société dont il est le président général. Il engagea les membres à rallier tous leurs frères de race sous la bannière glorieuse de Marie et insista sur le besoin de s'unir pour grandir et prospérer. Son message présidentiel fut chaleureusement accueilli. Il serait trop long pour la tenue d'une dépêche d'analyser un programme oratoire, qui dura quatre heures. Dimanche soir, l'initiation fut présidée par le professeur Henri Goguen.

Parmi les Acadiens en vue aux fêtes de Waltham, mentionnons le Juge Arthur T. Leblanc, Moncton; l'hon. Dudley J. Leblanc, Abbotsville, Louisiane; Mgr P. F. Chiasson, Manson, Louisiane; Albert Leblanc, Crath, Louisiane; M. le Maire Robert Louis Mouton Lafayette, Louisiane; l'hon. Henri Ledoux, Nashua; Dr Albert Sormany, Edmundston; M. C. F. Savoie, secrétaire général, de Moncton; Henry Leblanc, Maire de Waltham; le Sénateur Thomas H. Bilodeau, du Massachusetts; J. Maxime Roy Abbotsville, Louisiane; Pierre Leblanc, Lowell; Albert T. Gauvin, New-Bedford; B. V. Landry, ouctouche; Thomas C. Ancoine, 2e vice-président général, Waltham; l'hon. Antoine J. Léger, Moncton; Dr J. A. Goguen, New-Bedford; Les Révérends D. J. Leblanc, N. P. Savoie; F. H. Bourgeois; A. H. Cormier; Albani Leblanc; Albert Brideau; Louis Leblanc; A. A. Monbourquette; Louis Léon Surette, J. A. Godbout; M. L. Richard, Armand Martin, Dosithea Robichaud, Odilon Dubois et Yvon LeFloc, Collège de l'Assomption de Worcester; le Père Leblanc, représentant Mgr Leblanc, de St-Jean.

Savoie, représentant Mgr Chiasson, de Chatham J. L. P. St-Coeur, Boston, Dr D. U. Landry, Boutouche, Les Révérends F. X. Cormier, St-Anselme; Nap. Landry Ste-Marie, T. Haché, Paquetville; U. Goguen, N. Bourgeois, Dorchester, Edgar Leblanc, Barachis Arthur Garant, Tracadie et Félix Verret, St-André ainsi que l'abbé Poirier, tous des provinces Maritimes.

## IROUOIS

Dimanche le 26 août Mme Louis Bélanger célébrait le 60e anniversaire de sa naissance. Ses deux filles et Mme L. Jalbert lui ont organisé une soirée au cours de laquelle lui furent présentés. Ont assisté à cette fête de famille MM. et Mmes Eugène Lajoie, Lévis Martin, Donat Corneault, M. et Mme Yve Jérôme Cyr, MM. et Mmes Laurent Jalbert, Georges Lévesque, Willie Lynch et Mme Eugène Corneault d'Edmundston, Régis Michaud de St-Jacques, Jean Jalbert, Rita Hébert, Léon et Onie Corneault, Henry Doris et Lavoncel Lynch. Un délicieux goûter fut servi vers minuit. Durant l'après-midi il y eut musique et chant.

L'émotion était grande dans notre ville mardi matin lorsque la nouvelle circula que les demeures des deux constables provinciaux Peters et Aubie avaient sauté à la dynamite au cours de la nuit précédente.

Les voisins avaient bien entendu les deux explosions mais très peu avait soupçonné l'oeuvre de malfaiteurs, sauf les plus proches qui se ressentirent un peu de l'explosion en entendant les vitres de leurs fenêtres voler en éclats.

Cet acte de banditisme s'est produit vers les deux heures du matin. La première explosion eut lieu chez le constable Aubie. Celui-ci voulut avertir son chef le constable Peters, mais il s'aperçut qu'on avait eu la précaution de couper les fils téléphoniques. Il voulut se rendre au téléphone le plus près mais il entendit une seconde explosion et réalisa que son compagnon avait eu le même sort.

Chez Aubie, la galerie fut réduite en aiguillettes et plusieurs vitres de ses fenêtres cassées. La maison du constable Peters souffrit également d'assez grands dommages; en plus l'auto de ce dernier fut endommagée.

Les deux constables, au moment de l'explosion étaient à son meilleur; ainsi qu'ils le furent ces derniers ont éprouvé une peur indésirable.

Dès le lendemain matin une escouade de constables provinciaux appelés par le constable Peters arrivait en ville et se mirent à la recherche des coupables. La police locale sous la direction du chef Sauvage eut l'oeil ouvert sur de nombreux indices et ce dernier ne tarda pas à découvrir une trace qui, dans le cours de la journée, prit des développements tels que deux personnes furent mis sous arrestation vers la fin de l'après-midi.

Actuellement ces deux hommes, A. Dubé, d'Edmundston, et Kennedy O'Neill de Auburn, Me., sont en prison à Woodstock en attendant leur équité préliminaire qui s'ouvrira jeudi prochain. On croit savoir que Dubé a fait une confession de sa nœte.

O'Neill et deux autres compagnons qui sont actuellement recherchés dans le Maine, auraient servi d'instruments à d'autres personnes qui voulaient plutôt s'échapper que tuer ou blesser les deux constables, parce que ces derniers avaient été très actifs depuis leur venue dans notre comté, possédant les bootleggers, les vendeurs de boissons, etc., de toutes façons. On affirme même que ceux qui ont pris part à ce méfait devaient recevoir \$100 chacun.

C'est la deuxième fois depuis quelques mois qu'on emploie ce moyen pour effrayer des officiers. Au printemps dernier, on fit sauter à la dynamite le garage de M. W. Picard, officier du revenu pour le gouvernement fédéral.

## ST-BASILE, N. B.

M. Albert H. Cormier et Rino Fournier ont fait un court voyage en bicyclette à gaspésie à Rivière du Loup et Québec à la fin de la semaine dernière. Ils doivent prochainement se rendre à Québec et Presque-Isle.

MM. Henri et Alfred Nadeau de Lévis ainsi que MM. Amédée Bazel et Alphonse Lachance de Québec étaient en visite chez M. Arthur Hudson dimanche dernier.

Mme Nazaire St-Jean de Fort Kent a passé quelques jours

## BENEDICTION DE LA PIERRE ANGULAIRE A ST-FRANÇOIS

M. l'abbé W. J. Conway, curé d'Edmundston, a béni dimanche dernier le 2 septembre, la pierre angulaire de la nouvelle église de la paroisse de St-François de Madawaska.

Le sermon a été prononcé par l'abbé W. Lagacé, curé de Baker-Brook. Il parla en termes éloquentes de la sainteté des églises et de la nécessité qu'il y a pour les fidèles d'élever à Dieu des temples qui soient dignes de Lui. Il félicita le curé de la paroisse, l'abbé T. Lambert pour son beau travail, disant que l'extérieur de son église sera probablement l'un des plus beaux des églises du comté de Madawaska. Il félicita aussi les paroissiens de leur zèle et de leur générosité et les encouragea à persévérer.

Étaient présents MM. les abbés Claude Cyr, P. Normand de Fort Kent, C. E. Michaud de Clair, Daigle, séminariste. Une foule nombreuse assistait à cette cérémonie. Tous se firent un devoir d'aller frapper sur la pierre, les trois coups traditionnels en versant une généreuse aumône.

## ENFANT ECRASE PAR UNE AUTO

Lawrence, dix ans, enfant de M. et Mme Joseph Dubois d'Edmundston est mort samedi midi des suites de blessures qu'il reçut alors qu'une auto lui passa sur le corps.

L'accident est arrivé vers midi samedi. L'enfant jouait dans le chemin au moment de l'accident. Il fut transporté à l'hôpital privé de cette ville où il mourut quelques minutes plus tard. Ses funérailles ont eu lieu lundi matin dans l'église paroissiale de cette ville.

## CHEZ LES CHEVALIERS DE COLOMB

Le Conseil local a reçu la visite, cette semaine, de l'agent canadien du Conseil Suprême de cet ordre, M. J. W. Wells. Une assemblée spéciale réunit les membres dans leur nouvelle salle de réunion, mardi soir, au cours de laquelle le distingué visiteur donna une conférence.

Mercredi soir a eu lieu l'élection des officiers pour le prochain terme commençant au mois d'octobre. Ont été choisis: M. Léon Gagnon, grand-chevalier, réélu; M. H. E. Marmen, député-grand-chevalier; M. J. H. Proulx, chancelier; M. J. G. Boucher, secrétaire-archiviste, réélu; M. Archie Long, trésorier, réélu; M. Fortunat Collin, syndicat; M. Michel Mdrin, cérémoniaire, réélu; M. L. Dugal, garde-intérieure, réélu; M. A. Daigle, garde-extérieure; M. M. D. Cormier, avocat. Deux autres syndics restent en fonction; ce sont MM. E. J. Hubert et J. E. Hébert. La nomination de l'intendant et du secrétaire-financier se fera à la première assemblée des nouveaux officiers.

## FETE INTIME

Le 3 septembre une belle fête de famille eut lieu chez M. et Mme Michel Ouellet de Collin Office, à l'occasion du vingt-cinquième anniversaire de leur mariage.

Cette soirée avait été organisée par leurs enfants à leur insu. Un grand nombre de parents et amis, jeunes et vieux, prirent part à cette fête. Au cours de la soirée une bourse et des fleurs furent présentées aux jubilaires et une adresse leur fut lue. Le plus grand entrain régna pendant la soirée. Il y eut musique, chant et sauterie. Un délicieux goûter fut servi vers minuit.

Faute d'espace nous regrettons de ne pouvoir publier le liste de tous les invités.

chez sa soeur Mme Denis Daigle.



## PETITES NOUVELLES D'UN PEU PARTOUT

**M. MACKENZIE-KING**  
ÉLU VICE-PRÉSIDENT  
Genève, 4.—Le premier ministre du Canada, M. Lyon Mackenzie King, a été élu vice-président de l'assemblée de la Société des Nations par 33 votes, alors que le minimum requis était de 22 votes.

## HASSALL ET CRAMER

RETROUVÉS  
Mount Evans, Groenland, 4.—Bert Hassall et Parker Cramer, pilotes du "Greater Rockford" disparus depuis deux semaines au cours de leur envolée entre Rockford, Illinois et Stockholm, Suède, ont été retrouvés par l'expédition envoyée à leur secours par l'Université de Michigan sur un glaçon près de Sukkertoppen. Les aviateurs, qui sont sains et saufs, avaient signalé leur présence en allumant un grand feu.

Hassall a déclaré que son avion n'est pas endommagé. Depuis deux semaines, ils vivaient sur les glaces, se nourrissant de huit onces de pemmican par jour.

## LE SACHE DE S.

G. MGR LAMARCHE  
Chicoutimi, 5.—La dépêche au sacre de Mgr Lamarche, évêque de Chicoutimi, a été reçue au 18 octobre, un jeudi. Son Eminence le cardinal Rouleau, archevêque de Québec, président et Nos Seigneurs Ross, de Gaspé, et Goussier, évêques des Trois-Rivières, seront les évêques co-consécrateurs. Le sermon de circonstance sera donné par S. G. Mgr Bonchêne, évêque de Rimouski.

## BOURSIER ACADIEN

Pour la première fois, un jeune Acadien gagne cette année une des bourses Beaverbrook qui lui donnera droit de suivre les études de l'Université du Nouveau-Brunswick gratis. Ce jeune homme est F. Xavier Guimond, fils de Madame L. C. Guimond, de Campbellton. Les autres boursiers sont Ruth A. C. Foster, de Saint-Jean, George Edouard Fostier, de Frédéricton, Edgar M. Baird, de Chipman, Ruby A. Cripps, de Norton.

## M. RODOLPHE LAFARTE

Edmonton.—M. Rodolphe Lafarte, rédacteur à l'Union, a été nommé secrétaire général de l'Association canadienne-française de l'Alberta.

## LE PRINCE A LA CHASSE AUX LIONS

Londres, 6.—Le Prince de Galles et son jeune frère, le Duc de Gloucester, partiront de Marzouilles, ce soir pour l'Afrique. L'héritier de la couronne britannique s'en va chasser au pays des Lions.

## LA PARALYSIE INFANTILE

Winnipeg, 6.—Toutes les écoles des municipalités de Rolland, McDonald et Portage la Prairie ont été fermées à cause de l'épidémie de paralysie infantile qui sévit actuellement dans la région. Trente-deux cas ont été rapportés dans les districts ruraux depuis le commencement de l'épidémie.

Deux nouveaux cas ont été rapportés aux officiers de santé dans Winnipeg même. Il y a eu un décès à Angus, Manitoba. Le nombre de cas à date dans tout le Manitoba est de 51.

## REMERCIEMENTS

M. Félix Sirois et sa famille remerciant ses amis pour témoignage de sympathie, offrandes de messes, bouquets spirituels, etc., dans leur deuil profond. Remerciements spéciaux à la chorale de Clair pour leur chant si bien exécuté au service funéraire.